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Un pilar clave 
para el 
desarrollo de 
niños y jóvenes
Postulación a convertir recintos en Liceos Bicentenarios, y la 
creación y mejoramiento de nuevos establecimientos son los 
principales proyectos del municipio.

EDUCACIÓN

L
a gestión encabezada por 
Eduardo Aguilera ha tenido po-
sitivos avances para el desarro-
llo de Tomé. En ese sentido, la 
educación ha sido uno de los pi-

lares de trabajo para la municipalidad. En 
ese orden, mejorar la infraestructura de 
las escuelas y liceos municipales ha sido 
la clave para partir con el plan de desa-
rrollo educacional de comuna.  

Estos avances en infraestructura han 
permitido que algunos de esos estable-
cimientos educacionales sean postula-
dos como candidatos a transformarse en 
Liceos Bicentenarios, como sucedió con 
el Liceo Polivalente de Tomé Alto. 

“En estos más de 20 años de manda-
to hemos generado un sólido compro-
miso con la educación en nuestra comu-
na. Registramos una serie de avances en 
infraestructura y también en lo neta-
mente relacionado a la educación mu-
nicipal. Para lo que viene, estamos pro-
yectando nuevos desafíos y buscando 
la forma de inyectar nuevos recursos a 
nuestro plan de desarrollo en materia de 
educación”, comentó el acalde Eduar-
do Aguilera. 

 
Reposición de colegios 

Una de las metas del municipio es re-
poner las escuelas modulares que se 
construyeron después del terremoto del 
27 de febrero del año 2010. La idea es ob-

tener los recursos necesarios para mate-
rializar el proyecto que irá en beneficio 
de cientos de niños de la comuna tome-
cina. 

“El tema de las escuelas modulares es 
algo que venimos analizando hace un 

par de meses. La idea es reposicionar di-
chos espacios para tener una variedad 
interesante de establecimientos educa-
cionales. Esto nos ayudará a seguir cre-
ciendo en materia no solo de infraestruc-
tura, sino que además, en temas relacio-

nados a la educación municipal, que 
está siendo constantemente analizada 
por el gobierno”, explicó el alcalde. 

 
Nuevos establecimientos 

Además de fortalecer la infraestructu-
ra y reponer las escuelas modulares que 
se implementaron después del 27F, el 
municipio tiene una serie de proyectos 
para levantar nuevos establecimientos 
educacionales. 

Por ejemplo, ya se está trabajando 
una nueva escuela en Punta de Parra, que 
beneficiará a los niños del sector. Tam-
bién se planifica levantar una nueva es-
cuela en el sector de Cocholgüe que es 
necesaria debido al crecimiento que ha 
tenido dicha localidad. 

Por último, está en desarrollo la plani-
ficación para mejorar la escuela básica Ig-
nacio Serrano Montaner. 

“Estamos trabajando fuertemente en 
generar nuevos recintos educacionales, 
pero no solo hay que levantar el edificio. 
Luego de la construcción hay que preo-
cuparse de que la escuela brinde una 
educación de calidad para niños jóvenes 
y adolescentes. Queremos seguir po-
tenciando la educación en nuestra comu-
na porque el objetivo es que los niños 
que el día de mañana serán jóvenes, 
tengan una buena base tanto en lo aca-
démico como en la formación perso-
nal”, cerró el alcalde.
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“Esta comuna la 
construimos todos y 
queremos seguir creciendo”
Tras casi 5 periodos al mando de la comuna, el alcalde realizó un positivo balance de su gestión, comentó 
sobre los proyectos que se están ejecutando y dio a conocer sus expectativas para lo que le resta como 
máxima autoridad de la comuna.

EDUARDO AGUILERA AGUILERA, ALCALDE DE TOMÉ

A
 solo un año de completar su 
quinto periodo al mando de la 
Municipalidad de Tomé, Eduar-
do Aguilera Aguilera, alcalde de 
la comuna, ha sido pilar de una 

cantidad importante de avances en la ciu-
dad. Vialidad, salud, educación y deportes 
se han transformado en la base de una ges-
tión sólida y consolidada. 

Tras el cierre de algunas industrias que mo-
vían las industrias en la década de los 80s, 
la comuna quedó a la deriva y tuvo un es-
tancamiento. Con la llegada de la democra-
cia hubo que reformular los planes de de-
sarrollo comunal y con su llegada al sillón 
municipal, se implementaron una serie de 
medidas que fueron convirtiendo a Tomé en 
la ciudad que hoy es. Una comuna turística, 
que se preocupa del comercio y con una co-
nectividad mucho mejor a la que tenía has-
ta hace algunos años atrás. 

Eduardo Aguilera realizó un balance de su 
gestión al mando de la comuna, comentó 
como ha abordado algunas temáticas para 
el desarrollo de Tomé y dio a conocer sus ex-
pectativas para el último trimestre del año 
y un 2020 lleno de desafíos. 

- Ya registra casi 5 periodos como alcal-
de y durante estos casi 3 años del último 
periodo la comuna ha registrado positi-
vos avances, ¿Cómo evalúa la actualidad 
de Tomé? 

Creo que hoy estamos muy optimistas 
respecto a los temas que hemos ido desa-
rrollando como municipalidad. Logramos 
un proceso de reconversión de Tomé. Por 
muchas décadas fuimos la capital textil del 
país, y la crisis del ochenta y la apertura de 
mercado hizo que nuestra industria no pu-
diera sostenerse. Eso nos sumió en una pro-
funda cesantía. Por lo tanto, cuando regre-
samos a la democracia nuestro desafío fue 
marcar el camino a seguir y generar opor-
tunidades para la gente. En 1997 se hizo un 
cabildo que nos permitió determinar que un 
camino a seguir era el desarrollo turístico por 
nuestros parajes, la costa y las condiciones 

que tiene la comuna. Lo tomamos como el 
plan de desarrollo municipal y hemos pro-
curado transformarnos en un Tomé que 
aprovecha su riqueza natural. El balance 
que hacemos hoy es positivo. Tenemos una 
comuna muy bien conformada y como mu-
nicipio nos preocupamos de su desarrollo 
en todas las áreas sociales y que vayan en 
beneficio de la comunidad. Estamos conten-
tos y con ganas de seguir creciendo. 

- ¿Cuáles las medidas para lograr con-
vertirse en una de las comunas como ma-
yor turismo en la Región? 

Tuvimos que descontaminar y realizar un 
exhaustivo trabajo de limpieza de nuestras 
costas. A las empresas contaminantes les exi-
gimos mejorar sus instalaciones para bajar 
al máximo su producción de desechos y lo 
logramos. Por otro lado, trabajamos constan-
temente en mejorar los accesos y generamos 
mejores vías de conexión para la comuna. La 
cuesta Caracoles era nuestra única vía de en-
trada y salida a la comuna y por su peligro-
sidad, hacía poco atractiva la llegada de tu-
ristas. Por esa razón, nos vimos en la obliga-
ción de crear una segunda vía que ha 

descongestionado mucho los accesos. Esta-
mos satisfechos porque logramos desarro-
llar proyectos que hoy nos permiten presen-
tar a Tomé como una comuna atractiva para 
los turistas. Tenemos lindas playas, riqueza 
gastronómica, bastante comercio y muchos 
panoramas, por lo que, nuestros visitantes se 
van contentos de nuestra comuna. 

- ¿Qué proyectos considera como pila-
res de sus más de 20 años de gestión? 

Son diversos. Hemos aumentado las redes 
de alcantarillado y agua potable. Cuando 
asumí el primer periodo como alcalde en el 
año 1996, Tomé tenía un 47% de cobertura 
de alcantarillado y un 42% de cobertura de 
pavimento. Veinte años después, el 90% de 
la comuna tiene alcantarillado y pavimento. 
En materia de electrificación rural la cober-
tura es cercana al 90%, por lo tanto, creo que 
hemos avanzado significativamente. Tomé 
es distinto a como era hace 3 décadas atrás. 
Los positivos comentarios que recibimos 
nos obligan a seguir mejorando. 

- Rafael, Rinco, Dichato y Coliumo son 
algunas localidades vecinas de Tomé 
¿Cómo ha sido el trabajo con los secto-
res aledaños a la comuna? 

Ha sido un trabajo constante. Escuchando 
a los dirigentes de cada comunidad y a las 
juntas de vecinos. Debo reconocer el traba-
jo de nuestros dirigentes porque ellos son el 
canal para informarnos sobre las demandas 
de la gente. Así nos enteramos de las nece-
sidades y de lo que nuestra gente necesita. 
Lo principal es estar siempre atento a lo que 
nuestros vecinos requieren. Con trabajo man-
comunado hemos logrado hacer de Tomé y 
sus localidades vecinas lo que son hoy. 

- Como alcalde de Tomé, ¿Cuáles son sus  
expectativas para el último trimestre de 
2019 y lo que será el año 2020? 

Creo que no nos podemos relajar. Duran-
te los últimos 3 meses del año, los ministe-
rios tienen que gastar los recursos, por lo 
que, tenemos que tener diversos proyectos 
listos para ser presentados. Estamos expec-
tantes y a la espera de seguir logrando co-
sas por la comuna. Nos preocupa la sequía 
y la temporada de verano, por el tema de los 
incendios forestales, pero ya estamos to-
mando medidas al respecto. De aquí a fin de 
año, queremos aumentar la inversión en la 
comuna. Para el otro año, también tenemos 
varios sueños y proyectos por cumplir. Espe-
ramos cerrar bien nuestro último año de 
mandato y ver qué sucede más adelante. 

- En el 475° aniversario de la comuna, 
¿Qué le puede decir a los habitantes de 
Tomé? 

Esta comuna la hemos construido entre 
mucha gente. El día de mañana otros serán 
los responsables. Estamos con la tranquili-
dad porque hemos hecho todos los esfuer-
zos por cumplir los compromisos con la co-
munidad. Trabajamos en base a nuestras fun-
ciones para tener una mejor comuna con 
oportunidades para todos. Aunque tenga-
mos diferencias, la intención es seguir ha-
ciendo las cosas mejor. Mi compromiso 
como alcalde es seguir trabajando hasta 
que Dios me de las capacidades.

Edición Especial 475° Aniversario de Tomé
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Estricto compromiso 
con el deporte

El desarrollo del deporte es una de las 
preocupaciones constantes para el mu-
nicipio, puesto que, con el paso de los 
años se ha adoptado como una impor-
tante medida de desarrollo social. En ese 
sentido, hay una serie de proyectos que 
ya se están trabajando con el objetivo de 
aumentar los espacios para la práctica 
del deporte en la comuna.  

Un nuevo estadio de pasto sintético en 
Dichato, el proyecto de complejo depor-

tivo en Coliumo (con cancha sintética) y 
el proyecto presentado para remodelar 
en actual estadio de Tomé son solo al-
gunas de las medidas adoptadas por la 
municipalidad encabezada por Eduardo 
Aguilera para abrir más espacios para la 
práctica del deporte para la comunidad. 

“Para nosotros el deporte es funda-
mental y tratamos de preocuparnos al 
máximo por esta área en la que se be-
nefician adultos mayores, adultos, jóve-

Fundamentales 
para la gestión 
municipal
Tener una comuna sana y segura se ha transformado en prioridad 
para el municipio. Medidas y proyectos para el futuro buscan 
consolidar el modelo de gestión en ambas áreas.

SALUD Y SEGURIDAD

E
l crecimiento de Tomé no solo 
ha sido a nivel de comuna. 
Áreas como la salud y la segu-
ridad han sido preocupacio-
nes constantes para el muni-

cipio y en ese sentido se han implemen-
tado una serie de medidas que han 
buscado mejorar la calidad de vida de 
los habitantes de la ciudad. 

En materia de salud, actualmente, la 
comuna tiene un Hospital que abar-
ca gran parte de las necesidades de 
la comunidad. La oferta de servicios 
de salud que brindan es importante y 
cuenta con una gran cantidad de es-
pecialidades. 

Por otro lado, Tomé tiene dos Cesfam 
acreditados y un Cescof para trabajar 
más focalizada las necesidades de la 
gente.  

“En lo que respecta a salud, no tene-
mos problemas financieros ni escasez de 
medicamentos. La atención a nuestros 
pacientes es oportuna y dedicada. Nos 
hemos preocupado de brindar un ser-

tel de Carabineros. 
“Nuevos cuarteles nos permitirán au-

mentar la dotación de funcionarios de 
ambas policías. El objetivo es trabajar en 
la prevención y no cuando los delitos ya 
están consumados. A nivel municipal 
contamos con vehículos de seguridad 
ciudadana con inspectores preparados 
para el tema y un innovador sistema de 
cámaras que permiten monitorear día y 
noche la comuna. Estamos postulando 
a fondos para adquirir nuevos equipos de 

vicio de salud que sea amable y que 
abarque la mayor cantidad de necesida-
des de nuestros vecinos”, explicó el al-
calde, Eduardo Aguilera. 

Una de las innovadoras medidas im-
plementadas por el municipio fue la 
implementación de la Farmacia Popu-
lar hace algunos años. “Tenemos aten-
ción en las viviendas y entrega de ele-
mentos ortopédicos. Creo que el balan-
ce en esta área es más que positivo”, 
indicó el alcalde. 

 
Comuna segura 

La seguridad se ha tornado en una 
preocupación constante, no solo a nivel 
país, sino que también a nivel municipal. 
En ese orden, la municipalidad buscó la 
construcción de un nuevo cuartel de Po-
licía de Investigaciones para el cual ya 
se puso la primera piedra. Además, 
para las próximas semanas, el alcalde 
está gestionando una reunión con el mi-
nistro del Interior para allanar el cami-
no a la construcción de un nuevo cuar-
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monitoreo. Las cámaras nos han servido 
bastante como medida de pruebas cuan-
do se comenten los hechos delictuales 
por lo que nos marca que este es el ca-
mino para hacer de Tomé una comuna 
más segura”, cerró Eduardo Aguilera.

PROYECTOS DEPORTIVOS

nes y niños”, explicó el alcalde. 
Además de los proyectos ya mencio-

nados, a nivel municipal se planifica la 
construcción de un nuevo estadio en 
Bellavista y un nuevo complejo deporti-

vo en el Cerro Alegre de Rafael. Por otro 
lado, se está en proceso del mejora-
miento del gimnasio municipal, espacio 
que alberga a varias instituciones depor-
tivas y culturales.
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